

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

|                           |       |
|---------------------------|-------|
| Teruel 1 mes. . . . .     | 4 rs. |
| Fuera 3 meses adelantados | 15    |
| 6 meses                   | 30    |
| 12 id. id. . . . .        | 56    |

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

## Precios medios del mercado de Teruel.

**Teruel.**—Trigo Chamorra superior, á 34 rs.—Chamorro, á 32.—Jeja, á 30,50.—Candeal, á 32.—Royo, á 31,50.—Morcacho á 24.—Centeno, á 19,72.—Cebada, 15,50.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.<sup>a</sup>, á 70.—Id. id. de 2.<sup>a</sup>, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.<sup>a</sup>, á 76.—Id. de 2.<sup>a</sup>, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.<sup>a</sup>, á 34.—Id. de 2.<sup>a</sup>, á 30.—Id. de 3.<sup>a</sup>, á 27.—Sal, á 4.

## CRÓNICA RELIGIOSA.

**SANTO DE HOY.**—Sta. Tecla vr. y mart.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7.

## SOCIEDADES DE AMIGOS DEL PAIS.

Difícil y por demás embarazosa era la situación de España al comenzar el siglo XVIII. Resentida aun su población por la expulsión de los moriscos, desiertos sus campos por los vejámenes que pesaban sobre la propiedad territorial, abandonada su industria y paralizado su comercio, no quedaban á nuestra patria sino yerros que corregir y afrentas que llorar.

Proclamado el duque de Anjou rey de España, quiso su abuelo Luis XIV. constituirse árbitro de los destinos de esta nación, y creyendo muy de cierto que en efecto *ya no había Pirineos*, según su célebre frase, se ingería, ora en la designación de las personas que debían ocupar los primeros puestos del Estado, ora en inspirar á su nieto las medidas que juzgaba conducentes, según sus particulares miras, para la buena gobernación del país. Más súbdito de su egoísmo que dueño de elevados pensamientos, no vió que los pueblos, en su organismo social, tienen necesidades tan premiosas como el individuo, y que así como en esta vida solamente se sostiene por el juego regular de todos sus aparatos, en aquellos está determinada por la libre adopción del conjunto de leyes, usos y costumbres que se dan á sí mismos, en relación con el modo de ser de cada momento histórico. Pero dispuestos nuestros

compatriotas á sufrir el yugo extranjero, no tardaron en dejarse llevar tanto del amor á su honra que resultaba menguada con el servilismo á que se les quería someter, como de su espíritu levantisco; y promovieron la terrible guerra de sucesión de los 14 años, en cuyo período, cundió el desaliento, decayeron las artes, disminuyó la industria, perdióse el amor al trabajo y se resucitó el afán de buscar suerte en extrañas aventuras, trocando la fecunda paz al calor de la cual germinan y se desarrollan toda clase de progresos por la turbulenta vida del campamento. El mal crecía en vez de extinguirse y nada demostraba la próxima venida de una aurora que, cambiando la faz de las cosas, pusiera término á tan deplorable situación. Sucedió al fin que estando para terminar el reinado de Fernando VI, este monarca, sin embargo de la *nostalgia de la muerte* que se había apoderado de él, pensó en impulsar la ejecución de toda clase de mejoras materiales, que es de donde los pueblos sacan la savia que, asegurando su existencia corporal, les permite en cierto modo entregarse más desembarazadamente á la satisfacción de las necesidades de su inteligencia.

Fundó para amparar á los menesterosos los pósitos y montes de piedad; para facilitar las comunicaciones entre unas y otras comarcas, mandó estudiar el trazado de varias carreteras; para sanear la atmósfera, dispuso la plantación de extensos terrenos rasos; para limpiar el espíritu estableció diferentes centros de enseñanza; en una palabra, hizo cuando era dable hacer en aquellas circunstancias. La iniciativa estaba tomada, la idea esparcida, faltaba únicamente que esta, abarcando cada vez mayor espacio, acabara por dominar el pensamiento público.

Vino á ocupar el trono español el gran rey Carlos III y con él el célebre aragonés Conde de Aranda, persona de claro entendimiento, de enérgica voluntad, de ideas exaltadas, perte-

neciente a la escuela volteriana y autor del decreto de 31 de Marzo de 1867, expulsando de la nacion á los Jesuitas. Decir cuánto debe España á nuestro paisano es punto menos que imposible; porque ¿quién es capaz de investigar en sus mas recónditos detalles las muestras de su inapreciable talento y actividad? El Conde de Aranda es el autor de la fundacion de gran número de poblaciones emplazadas en Sierra Morena, del reparto equitativo de algunos terrenos baldios, de la abolicion de la tasa de los granos, de la libertad de contratacion de los cereales y del establecimiento del oficio de hipotecas y registro de la propiedad.

El fomentó la instruccion pública, creando cátedras y disponiendo se nombraran directores para las universidades; protegió la industria, destruyendo la singular preocupacion de que *los hijos dalgos de sangre y calidad* no podian, sin rebajarse, ocuparse de *oficios mecánicos*; impulsó el desenvolvimiento de las obras públicas, legislando para la construccion de muchas de ellas, entre las cuales figura el canal imperial de Aragon, en aquel entonces casi que abandonado; estableció las postas ó correos periódicos etc. etc. Edad de oro de nuestra pátria han llamado algunos escritores á la época á que venimos refiriéndonos, y en efecto, difícil es citar otro periodo en el cual haya gozado de mayor prosperidad. Campomanes, Asso, Jovellanos, Salvá, Samaniego, Pignatelli, Florida-blanca, Aranda, Moratin, Iriarte y otra porcion de hombres distinguidos en las letras y en las artes formaban una pléyada respetable tanto por su saber cuanto por sus virtudes cívicas.

En aquellos dichosos dias no habia propósito laudable que no se acometiera; mejora que quedase en olvido; mérito que no se recompensara, ni mal que no se corrigiera.

Qué extraño es, pues, que al calor de tal elevacion de miras naciera bajo la iniciativa del marqués de Peñaflores y la proteccion de Carlos III, del Conde de Aranda, y del fiscal del Consejo de Castilla, D. Pedro Rodriguez de Campomanes, la *Sociedad de los Amigos del Pais*?

Tan pronto como fué establecida en Madrid se apresuraron á inscribirse como socios muchos hombres ilustres á los cuales rinde justo tributo de respeto la posteridad, figurando entre ellos el Príncipe y los Infantes D. Gabriel y D. Antonio; pues Carlos III no solo entregaba anualmente á la *Sociedad Económica Matritense* cantidades respetables para adjudicarlas en premio de méritos contraídos, sino que además le prestaba la mayor suma de apoyo moral, de la cual, así como de sus fines, habia aquella de sacar larga prosperidad y prestigio. Adoptó como lema *Socorre enseñando* y á él se ciñó campomanes en la oracion gratulatoria que dijo en el momento de la apertura de la Sociedad, cuyo lema ha sido fielmente cumplido, como pueden atestiguarlo los merecimientos que esta tiene contraídos, que no son pocos ni de escasa importancia.

Las cuestiones mas árdas referentes á la agricultura, á la industria y al comercio; los problemas mas difíciles que se han suscitado sobre economia, estadística y derecho, todo ello

ha sido motivo de estudio escrupuloso para las *Sociedades de Amigos del Pais*, siempre dispuestas á acudir allí donde el deber las ha llamado, lo mismo cuando se pensó en plantear la desamortizacion civil y eclesiástica, que al tratarse de formar juicio crítico sobre la utilidad de cualquier sencillo invento. Solo de este modo se explica que hoy alcancen, como dice el señor Bosch, mas de un siglo de existencia; verdadero fenómeno de longevidad en nuestra pátria, tratándose de corporaciones que nunca han vivido exclusivamente al amparo de la proteccion oficial.

Los Gobiernos, preciso es desengañarse, no bastan para emprender por sí solos la regeneracion del pais y tienen necesidad del auxilio del interés individual que es la palanca más potente para remover cierto género de obstáculos. Son dos poderes cuya accion complementaria no puede existir sin una relacion mútua, aprovechando cada uno la ayuda eficaz del otro. Y siendo las *Sociedades de amigos del pais*, el eco fiel de la opinion pública, toda vez que sus aspirantes las cifran en remover los obstáculos que se oponen al desarrollo de la riqueza nacional, dichas instituciones tienen principalmente razon de ser allí en donde el atraso es patente y la decadencia notoria.

Difícilmente se encontrará otra localidad que como la provincia de Teruel sea tan susceptible de mejoras; en donde la *Sociedad de Amigos del Pais* pueda demostrar mas ostensiblemente los beneficios que á su amparo se logran. ¿Serán vanos los propósitos de los que cuerdate han procurado establecerla aquí? No lo creemos ni lo esperamos, porque entonces supondríamos que esta provincia está dispuesta á suicidarse y que dentro de su precario estado se halla en condiciones que acepta sin dificultad.

Entiéndase que el individuo es hijo de una localidad en tanto se interesa por el bien de esta, porque la carta de naturaleza no la constituye principalmente la fé de natalicio; sino mas bien el afanoso interés con que se procura inquirir las necesidades de aquella, para apresurarse á satisfacerlas. Que cada uno, pues, consulte sus deberes y si tiene amor á esta provincia, procure demostrarlo mejor que con huecas declamaciones que en definitiva solo son vanas ráfagas cuya huella se pierde tan pronto como aparece, con hechos leales de esos que sirven de ejemplo y aplauso á las generaciones presentes y á las venideras.

## CRÓNICA GENERAL.

Se ha constituido en esta capital la Sociedad de Amigos del pais, habiendo sido nombrados Director D. José Torán, Vicedirector D. Víctor Pruneda, Secretario general, D. Manuel Polo, Secretario bibliotecario, D. Miguel Vallés y Tesorero, D. Ramon Gomez. El reglamento por el cual ha de regirse dicha Sociedad nos parece que llenará cumplidamente el objeto que esta se ha propuesto al constituirse.

Siguen con gran actividad los trabajos para la conduccion de aguas potables á Zaragoza.

Segun nos escriben de Villafranca, asi que el Diputado por aquel distrito Sr. Santa Cruz tuvo noticia de la inundacion últimamente habida en dicho pueblo, se presentó al Gobierno de S. M. á exponerle la situacion aflictiva del citado municipio, merced á lo cual se han concedido á este 6000 reales del fondo de calamidades públicas, para atender al inmediato remedio de las mas principales necesidades.

Tambien estamos noticiosos de que el Sr. Gobernador ofició inmediatamente al Sr. Ministro de la Gobernacion dándole conocimiento de los perjuicios inmensos que las inundaciones han irrogado á los pueblos de Molinos, Alcorisa, Calanda, Celadas, Gargallo, Foz-Calanda y el referido Villafranca, impetrando se les remedie facilitándoles algunas sumas que hagan mas llevadero su aflictivo estado. Esto mismo le fué dicho á la Diputacion provincial, habiendo á la vez oficiado á los respectivos Alcaldes para que remitan en breve á la Administracion económica de esta provincia los correspondientes expedientes expresando los daños causados en cada localidad por las inundaciones, con el fin de gestionar activamente para conseguir cuantos beneficios conceden las leyes para casos semejantes.

No podemos menos de aplaudir la actividad con que han procedido las Autoridades en la tramitacion de estos asuntos que de tanta importancia son para los pueblos que dejamos citados, ni tampoco omitir los elogios que la benemérita Guardia civil se merece por el brillante comportamiento observado al prestar auxilio á las localidades inundadas.

El Sábado y Domingo estuvo en esta capital el distinguido General y conocido diputado, D. Manuel Salamanca.

Desde Morella nos escriben diciéndonos que en la renombrada feria que anualmente se celebra en dicha poblacion, la afluencia de vendedores ha sido inmensa, pero no así la de compradores, pues la persistente sequía que sufre aquel pais lo ha empobrecido mucho, y la gente cuando no tiene dinero para lo supérfluo, lo guarda para lo necesario.

De ganado lanar y cabrío, principal elemento de esta feria, han concurrido unas setenta mil cabezas, segun cálculos de los inteligentes; mas las transacciones no han sido tan numerosas como otros años y las que se han verificado, á precios muy bajos. Esto se atribuye y no sin fundamento á la escasez de pastos que hay en todas partes.

En Castellon se piensa establecer una feria anual de toda clase de ganados, fijándose el mes de Agosto para celebrarla.

Mucho bien puede resultar de ella á los ganaderos de algunos partidos de esta provincia, con los que sostiene activas relaciones comerciales la de Castellon.

Sabemos que el Sr. Administrador económico está dispuesto á no dar despachos de apremio

mas que á cesantes de los Ministerios de Gobernacion y Hacienda y licenciados de la Guardia civil.

Aplaudimos de todas veras la medida que dicho Sr. quiere tomar.

En la presente semana ha de salir de esta Capital el Director de Caminos vecinales don César Ordáx AVECILLA, con objeto de hacer los estudios para la construccion de un camino que partiendo de Sarrion, pase por Manzanera y Arcos. Nos complacemos en hacerlo constar así, ya que el Sr. Royo y Murciano se lamentaba desde las columnas de nuestro periódico del olvido en que se tenia á aquella comarca.

La diputacion de Valencia, que habia pedido con urgencia al Ministro de Fomento que le permitiera emprender trabajos de carreteras sin la minuciosa y larga tramitacion que requieren, á fin de atender cuanto antes á la miseria que ha producido en el pais la sequía, se ha visto obligada á hacer una nueva instancia, por no haber tenido contestacion á la primera; pues de nada le sirve 4 millones de pesetas en obligaciones de carreteras sin poder emprender obra alguna.

Nos place la idea y quisiéramos verla aceptada por la diputacion de esta provincia.

A primeros de este mes tuvo lugar en Constantinopla la marcha solemne de la caravana que lleva á la Meca las ofrendas del Sultán.

Estos regalos representaban antiguamente un valor de cinco millones, pero el actual estado de la Hacienda impone al sultán una reduccion de estos gastos inútiles.

Los regalos del sultán van en un elegante cofre adornado de plumeros, conducido por un camello sagrado que no hace otro servicio en todo el año. Gualdrapas bordadas de oro cubren las grupas de esta bestia venerable, que desciende en línea recta de la cabalgadura misma del Profeta, y un plumero engarzado de diamantes adorna su cabeza, en la cual se lee un noble orgullo.

Sumamente complacida quedó la concurrencia que en los conciertos dados en los Círculos de recreo *La Tertulia* y el *Turoloense*, tuvo ocasion de oír al célebre guitarrista D. Miguel Cebrian. Lástima que en las dos noches que aquellos se celebraron una lluvia tenaz haya retenido á muchos en sus casas.

En la mayoría de los pueblos de esta provincia ha llovido abundantemente en atencion á lo cual, será buena la sementera, excelentes los pastos de otoño y mucha el agua que fluirá de los manantiales que dan origen al Jucar, Tajo, Guadalaviar, Guadalupe y demás rios que nacen en el territorio que comprende la primera.

El Consejo de Sanidad de San Petersburgo ha autorizado la importacion en Rusia de las

*Cápsulas de Alquitrán de Guyot*, tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis, etc. Dos cápsulas á cada comida producen siempre un alivio rápido. El tratamiento viene á salir á un precio insignificante, puesto que apenas llega á un real por día.

Para evitar las numerosas imitaciones de que este producto ha sido objeto, exijase en la etiqueta de cada frasco la firma Guyot impresa en tres colores.

Depósito en Teruel.—Farmacia de Fortea. y en las principales farmacias.

El día 23 se reunieron en la Direccion de Aduanas los comisarios nombrados para convenir las bases del tratado franco-español. A la conferencia asistieron los Sres. Albacete, Cabero, conde de la Nava del Tajo y Villanueva, comisarios, y los Sres. Bordallo, Eceiza y Castedo, funcionarios periciales del ramo de Aduanas. En breve saldrán para Paris los cuatro primeros y el último, que va á las órdenes de la comision.

Se dice que unos ingenieros de Marsella han descubierto que el nivel del Mediterráneo ha bajado tres ó cuatro pulgadas desde la apertura del canal de Suez.

En la provincia de Burgos las cosechas cuyas labores han atrasado algun tanto los últimos temporales, no llenan las esperanzas que habian hecho concebir.

Hemos tenido el gusto de visitar el gran Bazar de Novedades de D. Santos Lartiga, en el cual, ademas del abundante surtido en pasamaneria, perfumeria, quincalla y paqueteria, hay muy buena eleccion en dijes y cadenas para relojes, magníficos cuadros, juguetes elegantes para niños, y objetos de provecho para las familias: véase en la cuarta plana (Seccion de anuncios) y se podrá colegir lo que encierra este gran establecimiento exclusivo en su clase.

Por nuestra parte felicitamos al Sr. Lartiga y le deseamos que sus sacrificios vayan acompañados de prosperidades.

Telegrama dirigido al *Imparcial* por uno de sus corresponsales en el teatro de la guerra.

*Bucharest* 22 de setiembre á las 7 de la tarde. Recibido en Madrid á las 11 y 25 de la noche.

La caballería rumana ha batido y dispersado cerca de Plewna una columna de circasianos, causándoles pérdidas considerables y tomándoles su estandarte.

Las posiciones de los aliados van estrechándose lentamente al rededor de la ciudad.

Después de rechazados los ataques contra el gran reducto de Grivitza que anunció ayer, los turcos han hecho hoy una nueva salida y atacado á la infantería rumana: ésta los ha rechazado por tercera vez, conservando todas sus posiciones.

No hay noticia del otro lado del Jantra. Se confía en el éxito de las próximas operaciones sobre aquella línea. El príncipe heredero sigue recibiendo refuerzos.—*Montejo*.

## ÚLTIMA HORA.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

#### De la Agencia Fabra.

*Paris* 22.—El tribunal que entiende en la causa de Gambeta ha rechazado la peticion formulada por su abogado defensor, sosteniendo la sentencia.

*Viena* 23.—Los despachos de Constantinopla no confirman la victoria que ayer se atribuia á Mehemet Ali. La batalla continúa con el Czarewitch, cuya situacion en Schipka no ha cambiado.

Las grandes lluvias entorpecen mucho las operaciones.

#### Del Centro Telegráfico.

*Paris* 22.—Los periódicos de esta tarde publican varios despachos de origen turco, manifestando que Mehemet-Ali batió á los rusos en Biela, causándoles miles de bajas.

El tribunal ha confirmado la condena impuesta á Mr. Gambetta.

Hay mucho entusiasmo para las elecciones.

*Viena* 22.—El rumor circulado sobre un gran descalabro sufrido por los rusos en Biela el jueves último, carece de fundamento.

La Puerta rehusará aceptar toda proposicion de armisticio que se intente, siempre que el plazo exceda de diez dias.

*Paris* 23 (7,50 mañana).—La prensa de esta mañana publica telegramas confirmando la derrota de los rusos cerca de Biela en Tcharkioi.

El periódico el *Monitor Rumano* publica una relacion detallada de las atrocidades cometidas por los turcos.

Los rumanos han batido ventajosamente en el camino de Widin á los circasianos.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### BAZAR DE NOVEDADES.

DE

**Santos Lartiga, S. Juan, núm. 3 Teruel.**

#### Gran Surtido en los géneros siguientes:

Gemelos, medallones, sortijas, porta-monedas, cuchillos, navajas, tijeras, batidores, lendreras, carteras, petacas, bolsillos, alfileres, horquillas, pipas, marcos para retratos, medios aderezos y pendientes, cadenas para reloj, peinetas de concha, carteras de viaje para señora y caballero, albums para retratos, tarjetas de felicitacion, pantallas para quinqué y bela, máquinas para cartuchos, broches para corsé, guantes para señora y caballero, frascos para viaje, carretes de hilo y seda, necesers para niña, ligas de varias clases, flores de varias clases, graduadores para alcohol y leche, algodones, hilos, sedas, botones, trencillas, almidon, cordones, medias, calcetines, hiladillos, cinturones, tirantes, lapiceros, plumas, porta-plumas, ojetes, dedales, corchetes, pistones, alfileres, cepillos, terciopelos, piquillos y entredoses bordados, flecos para colchas y talmas, galones labrados para adornos, puntillas de seda, hilo y algodón, cintas de raso, faya y bandas, corbatas para señora, sedas para coser y bordar, getas de madera y bronce, bolsillos de seda, adornos en blanco y color, telpillas para bordar, galones de seda, pelotas de goma, papel y sobres, etc. etc. etc.